

# HERALDO DE MENORCA

REDACCIÓN: CÍRCULO MONÁRQUICO

ADMINISTRACIÓN: Infanta, 17 (bajos)

DIARIO MONÁRQUICO

SUSCRIPCIÓN: 1'25 Ptas. al mes en toda España

NÚMERO SUELTO: 5 CÉNTIMOS

Año II.

Mahón lunes 12 de Febrero de 1917

Núm. 258

HOJA DE CALENDARIO

MARTES

13

Febrero

Los Stos. Mártires del Japón S. Pablo Miki

San Pablo nació en el reino de Ava y recibió el bautismo el año 1568. San Juan nació en el reino de Goto en 1518 de padres cristianos, y San Diego nació en el reino de Bigen; casó con una mujer de malas costumbres, y al morir esta ingresó en la Compañía de Jesús. Los tres desempeñaron la santa misión de catequizar herejes y por ello el emperador Taycorama los mandó aprisionar y que fueren conducidos a Macao. El día 3 de Enero de 1597 empezó el martirio cortándoles, les cortaron la parte superior de la oreja derecha. Después los llevaron a Nagasagin y en esta capital fueron crucificados con otros cristianos sumando entre todos veinte y cuatro. Cuarenta días estuvieron puestos en la cruz, conservándose frescos y hermosos, sin que las bestias los mataran, exhalando tal fragancia que hasta los gentiles confesaban el milagro.

## La semana militar

Con motivo del choque ocurrido entre fuerzas navales inglesas y una flotilla de destroyers y torpederos alemanes en la costa de Noruega se ha reproducido una vez más el mismo hecho que ocurrió a raíz de la batalla naval del Skager-Rack, junto a las costas de Jutlandia. Ambos contendientes se atribuyeron la victoria, necesitándose vivas discusiones en la prensa y apasionados comentarios de las que no hubiera resultado para el público el exacto conocimiento de la verdad de lo ocurrido, si no hubieran venido a establecerla dos hechos bastante significativos. Fué el primero la negativa del Parlamento inglés a enviar al almirante Jellicoe una felicitación por aquel hecho de armas que la prensa inglesa y aliada calificaba de victorioso para los navíos ingleses, fundándose en la «inopuntividad» de la felicitación. El segundo fué el relevo de Jellicoe y su sustitución por el almirante Beatty en el mando supremo de las «House fleet», es decir, de todas las fuerzas navales británicas que se encuentran en el mar del Norte, y que fueron precisamente las que tomaron parte en la batalla de Jutlandia.

Relatamos esto a propósito de lo que ahora ocurre con motivo del combate de Hoofden y del ataque de los alemanes a la costa inglesa a las 60 horas de verificado aquél. Las primeras noticias que aquí se recibieron, de origen inglés, naturalmente, pretendían hacernos creer en una aplastada victoria de los barcos ingleses. Nosotros suspendimos nuestro juicio hasta recibir noticias de la parte contraria, y cuán prudente fué esta reserva nuestra lo prueba el que noticias posteriores permiten formar juicio si no exacto, muy aproximado a la verdad acerca de lo ocurrido.

Desde luego el combate no fué consecuencia de una operación premeditada. Fué sencillamente lo que llamamos un combate de «encuentro», esto es, un combate fortuito, casual, que se produce cuando inopinadamente se tropiezan fuerzas enemigas, que se halla-

ban prestando el servicio que les estaba encomendado. Ambas flotillas cruzaban por aquellos parajes en la ruta del servicio de vigilancia, se avistaron y como era natural entablaron el combate. En cuanto a los resultados de éste, primero nos dijeron que los ingleses habían destruido diez destroyers alemanes, lo cual hubiera supuesto un rudo golpe, y en cambio los ingleses sólo confesaban haber perdido un pequeño barco hundido por ellos mismos a causa de averías graves.

Hoy va sabiéndose la verdad. El Almirantazgo alemán se ha creído en el caso de desmentir oficial y categóricamente esa afirmación, aseverando que de su flota sólo sufrieron averías de consideración dos barcos, el «U 69», que tuvo que refugiarse en el puerto holandés de Imuiden y otro que se las causó al abordar y hundir un torpedero enemigo. Los ingleses en cambio perdieron por lo menos dos destroyers que se fueron a pique, uno por haber recibido un torpedo alemán que lo hizo saltar en pedazos, y otro que sufrió tales averías en el combate, que tuvo que ser abandonado por su tripulación antes de hundirse. Este fué el que vieron los hidroaviones alemanes hundiéndose al siguiente día del combate. Uno de los torpederos alemanes perdió durante el combate el contacto con su escuadrilla, y encontrándose solo y rodeado de torpederos ingleses no vaciló en atacarlos, logrando hundir uno de sus destroyers por medio de un torpedo, y maniobrando con una audacia y una pericia marinera sin límites, con rapidez y velocidad pudo por un momento hacer creer a los enemigos que no se hallaba sólo, logrando a favor de hábiles maniobras sustraerse a la persecución y llegar indemne a su base. Tuvo lugar este épico episodio algunas horas después de terminado el combate cuyo resultado favorable para la flotilla alemana no puede negarse ya.

Y lo prueba el que estas mismas fuerzas, que las noticias inglesas nos dieron por destruidas en los primeros momentos, efectuaron sesenta y dos horas después del combate que acabamos de relatar un *raid* sobre la costa inglesa bombardeando varios puntos, principalmente el puerto de Southwold, expedición que no hubiera podido efectuarse de haber sido, no ya destruidos sino simplemente batidos los barcos alemanes.

Todo el prestigio, toda la fuerza de Inglaterra, y el respeto inspirado a los demás pueblos fundase en el poder militar de su flota, fenida por invencible; pero como la marina alemana ha sabido en el curso de esta guerra infligir más de un golpe a esa potente marina inglesa, como esta no ha podido mantener con eficacia el bloqueo que impuso a Alemania, como las costas inglesas han sido varias veces atacadas con éxito por fuerzas navales alemanas, se ha producido en el concepto universal una notoria depresión en cuanto al temor que inspiraba el poderío naval inglés, fuerte, fuertísimo sin duda ninguna, superior, es cierto, al de los demás, pero ya hoy discutido por todo el mundo, en cuanto ha surgido otro poder naval que aunque inferior en cantidad, le iguala en pericia y en audacia, cualidades que le han permitido destruir la leyenda de la invulnerabilidad de la potencia marítima de Inglaterra y la de su comercio, y que también ha servido para abrir los ojos a las naciones débiles, enseñándoles que el submarino es un precioso instrumento de guerra que, bien manejado, puede hacer muy problemática la supremacía naval de cualquiera que pretenda aparecer para su exclusivo provecho el dominio absoluto de la superficie de los mares y de las rutas comerciales.

\*\*\*

## HOTEL BALEAR

Plaza mayor.

(Palma de Mallorca)

Director-propietario, Sebastián Bauzá

Habitaciones para familias.

Alumbrado eléctrico.

Cuarto de baños.

Coches para escursiones y a la llegada de trenes y vapores.

Servicio a la carta.

Contratos especiales.

Excelente cocina.

Precio del hospedaje, 5'50 pesetas.

La actividad de la guerra ha adquirido durante la semana que acaba de transcurrir notable incremento en todos los frentes. Ya apuntábamos en nuestra crónica anterior la probabilidad de que los alemanes no se dejaran ahora ganar por la mano, ante los anuncios de una ofensiva general por parte de los aliados, y los indicios confirman esta suposición nuestra. Aunque el rigor de la estación ha impuesto alguna paralización en determinados puntos, tales como los sectores del frente rumano, no por eso ha dejado de percibirse en el frente oriental este incremento de que hablamos en la actividad guerrera. Los alemanes han tomado la ofensiva en el sector Riga-Mirteu con bastante fortuna y sobre todo con grande oportunidad.

Acupaban los rusos ventajosas posiciones en ambas orillas del río Aa, cuya posesión por parte de éstos era un obstáculo de alguna importancia para el desarrollo de las futuras operaciones alemanas, y con justa apreciación de la situación decidió el mando alemán apoderarse de ellas, ya este fin el día 23 lanzaron varias divisiones al ataque de las posiciones rusas, consiguiendo expulsar de ellas a los defensores haciéndoles más de 1.700 prisioneros, apoderándose de gran número de cañones, ametralladores y otro material. En los días siguientes continuaron su avance arrebatando a los rusos nuevas posiciones en ambas orillas del río y estableciéndose en ellas sólidamente. Dos son los objetivos logrados con esta operación. Primero mejorar la estructura de la línea alemana en aquel sector, dándole condiciones favorables para que sirva de base útil en ulteriores operaciones contra Riga, toda vez que corriendo el río en su curso inferior a lo largo de la costa del golfo hasta desembocar en él cerca de aquel importante puerto, su posesión ha de favorecer grandemente la acción de la flota alemana que seguramente intervendrá en el ataque a aquel cuando haya llegado el momento. El segundo objetivo alcanzado con esta operación sobre el Aa consiste en haber obligado a los rusos a desembarcar las fuerzas que tiene en el Seref medio, para esforzar las de Riga y oponerse al avance alemán por aquella parte. Y que los rusos atribuyen gran importancia a la pérdida de las tales posiciones lo prueba la tenacidad con que reiteradamente emprenden contraataques para recuperarlas, sin que hasta ahora hayan podido conseguirlo a pesar de los inmensos sacrificios que han hecho para ello en hombres y en material.

Para compensar sin duda este descalabro, o para provocar desplazamientos de fuerzas alemanas emprendieron los rusos los días 27 y 28 sucesivos ataques contra Meleanes, haciéndoles preceder de un formidable bombardeo; pero tampoco aquí tuvieron éxito, viéndose obligados a retirarse con pérdidas grandes; y en el Zlata-Sipa fueron también derrotados por las fuerzas del 15 cuerpo de ejército turco, a las que atacaron con extraordinaria violencia el mismo día 28; y esta derrota no consistió solo en ser rechazados sino que además, fueron perseguidos por los tur-

cos, quienes se apoderaron de la primera y segunda líneas rusas estableciéndose en esta última y conservándola. Han resultado, pues, absolutamente estériles todos los intentos de ofensiva rusa, y ni siquiera han alcanzado el que se debilitaran las fuerzas alemanas del frente rumano que es a lo que parece que se atendía con estos ataques.

El hecho de mas importancia en este frente ha sido la toma de Maneski por los alemanes, al cual ya hacíamos referencia en nuestra crónica anterior, y cuya importancia estriba en que allí se encuentra el punto más favorable para el paso del Seret, que permitirá a los alemanes obligar a los rusos a evacuar toda la línea de dicho río desde Fundeni hasta la confluencia con el Danubio de los ríos Seret y Prut, si como es de esperar rompen la línea rusa por su centro. Esta propable operación permitiría el ataque a Galatz por su flanco izquierdo, evitándose de este modo la difícil marcha que tendrían que hacer los alemanes si lo atacaran por Braila; puesto que aquí se verían obligados a marchar por una calzada que va a través de un terreno sumamente pantanoso.

Las fuerzas alemanas que bajan por el valle de Trotus tienen ya bajo el fuego de su artillería gruesa a Tergu-Ocna, y en los demás valles han continuado avanzando, aunque lentamente, a pesar de las bajas temperaturas y de los temporales de nieve y lluvia.

DIEGO DE PAZOS.

## El trigo en 1917

Dice «La Croix»:

«Para completar las noticias que hemos dado en otra ocasión sobre la importante cuestión de la cosecha mundial de trigo en el año de 1916, indicamos hoy las necesidades del consumo durante la campaña agrícola de 1917, que terminará el 31 de Agosto, y la cifra de los excedentes disponibles en las principales regiones productoras.

Se calcula que esas regiones disponen de 197.730.000 quintales de trigo sobrantes, repartido en la siguiente forma:

Canadá y Estados Unidos, 93.600.000 quintales; Australia, 46.800.000; África del Norte, 3.510.000; Indias, 25.740.000; diversos, 4.680.000

Las necesidades de las regiones importadoras se evalúan en 129.275.000 quintales.

Inglaterra, 56.160.000 quintales; Italia, 14.340.000; Francia, 24.570.000; Holanda y Bélgica, 11.700.000; España y Portugal, 1.170.000; Suiza, 4.095.000; Estados escandinavos, 4.680.000; Grecia, 3.510.000; regiones fuera de Europa, 9.360.000

El disponible es, pues, más que suficiente, puesto que, de las cifras anteriores, resulta un sobrante de las existencias sobre las necesidades de 6.844.500 quintales.

Queda por resolver la cuestión de los transportes, que podría preocuparnos; pero como esa dificultad ha podido ser vencida el último año y actualmente los envíos se ha-

cen ya en mayor escala, no hay motivo de inquietud para el porvenir.

En lo que respecta a Francia, la cifra aproximada de la cosecha de trigo, en 1916, dada por el Ministerio de Agricultura se elevó a 58.410.769 quintales. Como nuestras necesidades normales son de 92 a 94 millones, de los cuales hay que deducir el remanente que existía en Francia en 1 de Septiembre de 1916.

La cifra de ese remanente no ha sido publicada; pero, según se deduce del estado anterior, debía ser de 10 millones de quintales, toda vez que las importaciones indicadas para nuestro país se calculan en 24 millones y medio de quintales, cifra que parece normal.

## La verdad sobre los víveres en Alemania

«The Times» publica la siguiente información que, según dice, proviene de fuente autorizada.

«La cosecha alemana de cereales del año actual excede a la del año precedente en cuatro millones de toneladas, de los cuales millón y medio son cereales para la fabricación de pan. Este hecho solo prueba que Alemania, que tenía el año pasado cosechas suficientes, estará todavía en mejor situación con las cosechas de este año, como también queda demostrado por las excepciones especiales hechas en favor de los niños y de personas que tienen trabajo duro.

Respecto a la cosecha de patatas, que es bastante inferior al término medio, quedará con exceso compensada por la excelente cosecha de remolacha. Al mismo tiempo se han restringido los permisos para la preparación de malte en un 50 por 100, por lo cual quedan reservadas para víveres tales cantidades de cebada que podrá bien nivelarse la escasez de patatas.

La existencia de ganado vacuno en Alemania desde el principio de 1916 ha aumentado en más de 400.000 cabezas; es decir, el 2,1 por 100. Las existencias de cerdo han aumentado en casi cuatro millones de cabezas, o sea casi en 30 por 100.

Estas cifras indican que Alemania puede contar con seguridad con el aumento de aprovisionamiento en leche y grasas, y esto tanto más cuanto que el botín hecho en Rumania garantiza, por lo menos, un aumento de productos de leche. Las posibilidades de aprovisionarse Alemania no son, cuando menos, en ningún modo, inferiores a las de los dos primeros años de guerra.»

## REMITIDO

Sr. Director de HERALDO DE MENORCA

Muy Sr. mío y amigo: como V. sabe, en las oficinas de nuestra Corporación municipal se está llevando a cabo la información pública acordada por nuestro Excmo. Ayuntamiento, sobre cuestiones de pesca, y es lógico suponer que, una vez terminada dicha información, intente el Municipio conseguir de la superioridad disposiciones reglamentarias que llenen las aspiraciones públicas puestas de manifiesto en asunto de tanta trascendencia.

Ante tal suposición, cabe preguntar ¿Logrará su intento nuestra digna Corporación? Reflexionemos.

En otros tiempos, para todos aquellos actos que tenían que realizarse en o por el mar, no se reconocía más autoridad que la Autoridad de Marina. Más, llegó un día en que los pescadores quisieron que se les diera intervención directa en la dirección y reglamentación de sus industrias y de aquí nació la idea, que, después de mucha discusión, se llevó a la práctica, de nombrar esas Juntas, denominadas Juntas de Pesca, que tienen la misión de intervenir en todo cuanto haga referencia a las Industrias Pesqueras.

Desde entonces, pues, la verdadera autoridad en materias de tal índole no es ya el señor Comandante de Marina exclusivamente, como lo era en otro tiempo, sino las legalizadas Juntas de que hemos hecho mención.

Nada menos que dos son las Juntas de pesca que existen en Mahón. La de mayor categoría, presidida por el señor Comandante de Marina y la de segundo orden o local, presidida por el segundo Comandante. Como se vé,

pues, ambas están en funciones bajo la presidencia de personas pertenecientes al dignísimo Cuerpo General de Armada, y es cosa por demás sabida, que los señores pertenecientes a dicho Cuerpo suelen mirar los asuntos que están bajo su dirección y vigilancia por el recto prisma de la más estricta disciplina.

Para ellos, una disposición cualquiera, por sencilla que sea, emanada del Ministerio de Marina tiene el mismo valor que una ley votada en Cortes y con la misma facilidad se pueden ver obligados a llevar a la barra a un pescador, porque con un arte prohibido ha estropeado algunas crias, que a causar la muerte no sólo a las crias si que también a los padres, abuelos y tatarabuelos de las mismas con la explosión de potentes minas, siempre que las disposiciones vigentes así lo consignent. Y, si con esta exactitud respetan y hacen cumplir las leyes en cuya redacción no han intervenido en lo más mínimo, con mayor escrupulosidad, si cabe, han de exigir el cumplimiento exacto de aquellas que, por virtud del cargo que ejercen o han ejercido, fueron resultado total o parcial de su labor. En este caso particular la defensa de las disposiciones legales no se impone ya por sola disciplina, si que también por justo amor propio que emana de la indiscutible paternidad.

Continuemos reflexionando.

Dado lo expuesto es de presumir que si no todas, algunas al menos de esas disposiciones que rigen en Menorca y que hacen referencia a las industrias pesqueras, habrán sido apadrinadas por señores pertenecientes al Cuerpo General de la Armada, mahoneses unos, muy afines a Menorca otros y, por consecuencia, sin su asentimiento, sin su apoyo moral y material, no ha de ser posible que se anulen, que se modifiquen, ni siquiera que se aminore el rigor de las mismas. ¿Cuenta el Ayuntamiento con esa aquiescencia, con este apoyo para solicitar mejoras?

En materia de pesca es muy fácil conseguir una disposición legal, sobre todo teniendo en cuenta como se logran, lo difícil es conseguir lo contrario, conseguir anularla, porque bajo su amparo se han adquirido derechos, y los derechos adquiridos son muy malos de anular, por grande que sea la convicción de que sólo ocasionan perjuicios a los intereses del común.

Al amparo de esas disposiciones que, por espacio de muchos años, se han ido elaborando en Menorca mismo, sucesivamente una después de otra (como tendré ocasión de exponer al tratar de los vocales de las Juntas de pesca) se han creado derechos, se han defendido intereses de los cuales nada habría que decir, si, al par que beneficiosos para unos, lo hubiesen sido también para la generalidad de los vecinos de esta isla. Desgraciadamente no ha sucedido así. Desgraciadamente propios y extraños; menorquines y forasteros, contemplan con verdadero disgusto como, para sostener tales derechos y mantener en pie tales intereses no se ponga remedio a la carestía de los alimentos que el mar encierra en su seno y prodiga con tanta liberalidad.

Mahón 8 de Febrero de 1917.

S. A. S. S.

J. FERRER ALEDO.

## GAUETILLA

Por fin, y después de una ausencia de nueve días, ayer mañana [fondeó en nuestro puerto el vapor correo «Monte Toro» cuyo buque saldrá también directo para Barcelona esta tarde a las cinco y media.

El «Mahón» que llegó de Palma en la tarde del sábado, salió ayer mañana para Alcudia y Barcelona, de donde es probable regrese mañana.

El pasado sábado, según dijimos, eran esperados los Magistrados que han de ver y fallar las causas del presente cuatrimestre, pero han aplazado su venida para el próximo mes.

## Capitales.

colocar en primera hipoteca.

Rapidez, reserva y puntualidad

Informarán en PLAZA MIRANDA N.º 4.—Mahón.

Todos los días de 1 a 3 tarde.

Un verdadero éxito para el arte y para la taquilla promete ser la función anunciada para la noche de hoy en el Teatro Principal, a beneficio de los establecimientos Municipales de Beneficencia.

El programa es escogidísimo, figurando en el además de la compañía de ópera, la brillante banda del Regimiento de Mahón número 63, y los orfeones «Mahonès» y «Villacarlino».

Nuestro público, siguiendo como de costumbre, sabrá demostrar sus caritativos sentimientos, llenando de bote en bote nuestro primer teatro.

En el «Monte Toro» llegaron ayer contratados por la Empresa del Principal la Ida Audeotti y el baritono señor Lazzarini.

Este último es probable debute en la noche de mañana con la magnífica ópera de Ruccini «Tosca».

El pasado sábado entró de arribada en el puerto de Ciudadela procedente de Gandia con un cargamento de naranjas, el pailebot «Menorca» de los señores Arguimbau Hermanos.

Dicho pailebot debía reanudar su viaje con rumbo a Cetta.

En el Casino del Consey se prepara para la noche del miércoles una extraordinaria función a beneficio del primer actor y director de la compañía de zarzuela que allí actúa don Vicente Serrano.

Es el señor Serrano un artista concienzudo que en las diferentes temporadas que aquí ha trabajado ha sabido captarse generales simpatías por su laboriosidad y exquisito trato, y por tanto no dudamos que en la noche del miércoles el público del Consey sabrá demostrarle dignamente el aprecio que le tiene.

El sábado en el domicilio social de la «Cruz Roja» (Atenco) ondeó la bandera a media asta con motivo de haber fallecido en Palma el Muy Ilre. Sr. Delegado-Presidente de dicha benemérita institución D. Matías Company Presbítero Canónigo de la S. I. Catedral.

Dos extraordinarios bailes de máscaras se preparan para la presente semana

El primero tendrá lugar en la noche del miércoles en el Teatro Principal, por cuenta del Casino «La Unión»

El teatro será adornado con pretensión y las señoras y señoritas que a dicho baile asistan serán obsequiadas con artísticos ramos de flores.

En el Consey se celebrará otro baile de máscaras en la noche del viernes, reinando entre los socios y familias gran entusiasmo, pues se trabaja para que resulte lucidísimo.

En uno y otro baile, el sobrante que resulte una vez satisfechos los gastos, irá a parar a la Beneficencia.

Esta semana en los diferentes correos llegarán los reclutas de la península destinados a los cuerpos de guarnición en estas islas.

Por noticias de carácter fidedigno, sabemos que ayer debía zarpar del Ferrol el transporte «Almirante Lobo» conduciendo material de guerra para las plazas de Marin, Cadiz, Ceuta, Cartagena y Mahón, en todos los cuales por tanto hará escala.

Aunque desde los principios de la actual conflagración viene la Cruz Roja española actuando sin descanso en todos los trabajos de su especial humanitario cometido, puede asegurarse que la intensificación de su actividad comienza en Junio de 1916. He aquí un resumen numérico de su labor hasta el 31 de Diciembre último: cartas recibidas del extranjero para distribuir en España 1.699; cartas recibidas de distintas localidades

Hay varias partidas de dinero para colocar en primera hipoteca.

SE DESEAN varias partidas de dinero para

de España y enviados al extranjero, 3.332; cartas de particulares solicitando donativos, informes, transmisión de encargos y de correspondencia extranjera, 551; comunicaciones del Ministerio de Estado, 14; comunicaciones de Embajadas, Consulados y Comités extranjeros, 41; cartas y circulares del Comité Internacional de Ginebra, 79 cartas de la Oficina Internacional de la Paz, de Berna (en su mayoría acompañando paquetes), 55; enviados al extranjero conteniendo libros, ropas, comestibles y otros efectos, 25; informaciones sobre prisioneros y desaparecidos, 135; giros hechos, 19; expedientes y legajos, 101; fichas personales, 1.502. Todos los servicios se prestan gratuitamente.

## AVISO

Aprovechando la estancia en esta Ciudad del distinguido e inteligente Maestro de música y Director de orquesta don Vicente Petri se convoca a todos los elementos flarmónicos de esta Ciudad a una reunión que tendrá lugar en el salón de descanso de este Teatro Principal el próximo jueves día 31 del corriente a las cuatro de la tarde con objeto de tratar de un asunto de gran interés para el porvenir artístico de nuestro primer Coliseo.—La Comisión.

## AVISO

Para tomar acuerdos, y con objeto de cambiar impresiones con el Maestro D. Vicente Petri, se convoca a todos los señores accionistas de la próxima temporada de ópera (1917 a 1918) a una reunión que tendrá lugar el próximo martes, día 13 del corriente, en el salón de descanso de este Teatro Principal. La Comisión.

IMPERMEABLES Precio de Fábrica

En el BAZAR de Francisco Pons Hannover 11.

## PIANOS

Se compran, se venden y se alquilan. EL BAZAR.—Hannover 11.

GUARDA POLVO

barato y de elegante corte en el BAZAR Hannover 11.

## PATATAS

Siempre existencias de BOLADO y BUFÉ para comer. BOLADO AQUILAR para siembra. Venta al por mayor.

Clases y precios sin competencia.—Cristobal Tomás.—Muelle.

## COTIZACIÓN

Bolsa de Barcelona

(Telegrama recibido por el «Banco de Menorca»)

Del 10 de Febrero de 1917.

Interior serie A	76'50
Id. id. B	76'50
Id. id. C	76'05
Exterior A	83'80
Amortizable 5 p.º A	98'50
Id. B	97'40
Nortes	68'80
Alicantes	69'00
Francos	81'85
Libras	22'75

## La Eléctrica Mahonesa

FRANCISCO F. ANDREU Y COMPAÑIA SOCIEDAD ENCOMANDITA MAHON

Por acuerdo de la Junta General de accionistas, celebrada ayer, queda abierto el pago del dividendo correspondiente al ejercicio cerrado en 31 Diciembre último, que podrá hacerse efectivo mediante la presentación número 13 todos los días laborables de 10 a 12 de su mañana.

Mahón 1.º Febrero de 1917.—Francisco F. Andreu y Cia.

# Conferencias telegráficas del HERALDO DE MENORCA

Madrid 11.

## Nacionales

### Las sesiones de las Cámaras

La sesión del Senado careció de todo interés.

En la del Congreso aprobóse hasta el artículo 7.º del proyecto de autorizaciones, prometiendo el Gobierno discutir enseguida el proyecto de beneficios por la guerra.

### Alba en acción

El ministro de Hacienda don Santiago Alba manifestó que se propone arbitrar treinta millones solamente con el impuesto sobre alcoholes.

Elevará el impuesto en 40 pesetas para los alcoholes de vino y aguardientes y en 70 los alcoholes industriales.

El señor Alba ha declarado que el proyecto que ha leído el señor Gasset ajústase a los precedentes conservadores, añadiendo que la intervención del señor Maura en el proyecto sobre autorizaciones no significa oposición al Gobierno.

### Elogios a la Nota española

Todos los embajadores extranjeros que se hallan en Madrid han dedicado generales elogios a la nota española.

### Una orden humanitaria

El gobierno español ha ordenado a nuestros barcos que se hallan en puertos ingleses, que no salgan de ellos.

Los navieros continúan sus gestiones para que se garantice la vida de los tripulantes.

### Los panaderos irascibles

Debido a la tasa impuesta al pan, los panaderos madrileños muéstranse estos días irascibles, hallándose dispuestos a ir a la huelga.

Se asegura que mañana no fabricarán pan de clase alguna, pero el gobierno ha tomado las necesarias medidas de precaución para que el pan no falte en Madrid, de manera que de provincias se traerá todo el que haga falta.

Témese ocurran graves sucesos pues el Alcalde ha amenazado con incautarse de las tahonas.

### Facturaciones suspendidas

La Junta de Transportes ha acordado suspender toda facturación para Barcelona, Zaragoza y Tarragona, a causa de la acumulación de mercancías.

### El temporal en Palamós

El Alcalde de Gerona dá cuenta al ministro de la Gobernación de que en Palamós los temporales han causado graves destrozos.

Las lluvias caídas han sido copiosas, originándose varias inundaciones que han causado muchos destrozos.

La estación de los tranvías está anegada, habiéndose suspendido todo servicio.

No han ocurrido desgracias personales.

### Barco que choca

De Alicante dan cuenta de que en aguas de Denia chocó contra unos bajos el vapor pesquero «Nuestra Señora de Ceuta» yéndose a pique.

Precieron ahogados dos tripulantes y dos más resultaron heridos.

## Extranjeras

### Méjico y los Estados Unidos

En los Estados Unidos preocupa hoy más la cuestión mejicana que el incidente con Alemania.

Las tropas americanas mandadas por el general Pershing han recibido el orden de guardar la frontera, temiéndose un terrible encuentro con las tropas mejicanas que salieron de Chiana a su encuentro.

Estas se asegura que en Palomas se unirán a un contingente villista para luchar juntos contra las tropas norteamericanas.

### En Francia escasean los comestibles y el combustible

Dicen de París que el Consejo de ministros ayer celebrado tuvo extraordinaria importancia.

Después de amplia deliberación el consejo acordó restringir el número de páginas de los periódicos, y fijar el precio y tamaño, al objeto de evitar el gasto de energía que para ello se necesita, pues empieza a faltar papel y combustible.

Los directores de periódicos han acordado en vista de ello, que ningún periódico tenga más de cuatro páginas dejándose además de publicarse dos días a la semana.

También acordó el consejo que desde el 25 de este mes se reglamente la fabricación del pan hasta que el trigo se abarate.

Los panes pesarán 700 gramos, se prohíbe la fabricación del pan de lujo y además para que el consumo sea menor todo pan no podrá ser puesto a la venta hasta transcurridas doce horas de haber sido cocido.

### Trasatlántico inglés hundido

Un despacho de Poldhu da cuenta de que el magnífico trasatlántico inglés «Vedamoore» fué torpedeado y hundido por el submarino alemán de moderna construcción «U 85».

En el siniestro perecieron 35 tripulantes.

El resto de la tripulación embarcó en unos botes, muriendo de frío dos de dichos tripulantes.

### Francia titubea

Dicen de París que un elevado personaje muy adicto al gobierno ha aplaudido que este rechazara los ofrecimientos de paz de Alemania, agregando empero que tiene la seguridad que el gobierno francés al adoptar dicha actitud no es que rechace la paz, sino que estará al tanto de los sucesos que vayan ocurriendo y en momento oportuno entablará dichas negociaciones por su cuenta, antes que llegar al total decaimiento de Francia.

### Holanda se incauta de la flota mercante

Dicen de La Haya que las Cámaras han acordado incautarse de toda la flota mercante, poniéndola al servicio del Estado.

### Rumanos adictos a Alemania

Dicen de París que el gobierno rumano a destituido a tres ministros plenipotenciarios que se negaron a seguir al gobierno de su nación, quedando en territorio ocupado por el enemigo.

Acusado de ser adicto a Alemania, ha sido degradado el general rumano Soce, siendo reducido a prisión.

### El Papa dadivoso

S. S. Benedicto XV ha enviado un importante donativo al Obispo de Chalons para que lo distribuya entre los damnificados de su diócesis.

### Religiosos condecorados

De París dan cuenta de que el gobierno ha concedido la medalla de Epidemias a diez sacerdotes enfermeros del Ejército y ha condecorado además a la Superiora del Hospital de Sandiciers.

Madrid 12

## Nacionales

### Consejo de ministros

Ayer se celebró el anunciado consejo de ministros que duró tres horas.

En el se trató del grave problema del pan que se ha planteado en Madrid, acordándose no rectificar el bando dictado acerca de ello por el Alcalde, puesto que ello sería dar razón a los panaderos.

También trataron de la situación que nos ha creado el bloqueo acordándose algunas medidas encaminadas a hacer frente la crisis que atraviesan ciertas empresas navieras.

### Un abrazo comentado

Ha sido muy comentado el hecho de que al terminar el consejo de ministros el señor Burell abrazara al Conde de Romanones diciéndole «Lamento el disgusto que le produce».

El conde de Romanones a quien los periodistas rogaron explicara el sentido de dichas frases, negóse a ello.

### En la Academia de medicina

El Rey inauguró ayer en la Academia de Medicina la Sección Radiológica.

El notable Dr. Decreff pronunció un discurso abogando para que en las Facultades se prueben las aptitudes radiográficas de los estudiantes de Medicina dándoles además del título un certificado de dicha aptitud.

El Rey ofreció un premio para los médicos que mueren en el sagrado ejercicio de su deber.

El ministro de Estado Dr. Gimeno contestó a los discursos del Rey y del Doctor Decreff.

Terminada la sesión el monarca conversó con los allí reunidos manifestando las esperanzas que tiene en los estudios que están haciendo diferentes médicos españoles que se hallan en los diferentes frentes de batalla.

### Declaraciones de Paraiso

Don Basilio Paraiso antiguo Presidente de La Unión Nacional y competente financiero, ha declarado que se puede evitar la grave situación económica de España, imponiendo con energía tasas a todos los artículos, urgiendo el amparar a la clase media que se halla peor retribuida que los obreros.

Asimismo propone el señor Paraiso el arrendamiento de los buques extranjeros que se hallan en puertos españoles.

### Alba conferenciante

El ministro de Hacienda don Santiago Alba ha prometido dar una conferencia en la Sociedad «El Sitio» de Bilbao.

Dicha conferencia versará sobre la obra económica que presentó a las Cortes.

### Vapor español respetado por los submarinos alemanes

Dicen de la Coruña que ha fondeado en aquel puerto el vapor español «Carolina» con un cargamento de carbón y fosfatos.

Un submarino le detuvo en alta mar y después de reconocerle y enterarse del cargamento que llevaba le dejó proseguir su viaje.

### Vapor con fuego a bordo

Dicen de Ibiza que ha entrado en aquel puerto el vapor griego «Agiós» con fuego a bordo, el cual pudo ser sofocado sin que ocurrieran desgracias.

## Extranjeras

### Otro libro de color

De la Haya dan cuenta que se ha publicado el Libro Blanco.

En el se trata del bloqueo establecido por Alemania considerando el torpedeamiento de los barcos neutrales como una violación del derecho de gentes.

### Alemania y los Estados Unidos no irán a la guerra

Dicen de Washington que se da como cosa cierta que Alemania ha propuesto a los Estados Unidos discutir la forma de impedir ir a la guerra.

Mr. Wilson ha declarado que a pesar de los aprestos bélicos que tiene hechos su nación, no irá a la guerra con Alemania si esta no la provoca.

### Vapores hundidos

Dicen de Londres que ayer fueron torpedeados y hundidos tres vapores ingleses, dos japoneses y dos noruegos ignorándose la suerte que corrieran las tripulaciones.

### Horroroso incendio

De Nueva Orleans dan cuenta de que en los campos petrolíficos de New Yersey se declaró un horroroso incendio que amenaza propagarse a veinte y cuatro mil vagones cargados de municiones.

### Los aliados en Rusia

Dicen de Moscov que el Alcalde de dicha ciudad recibió ayer a los miembros de las naciones aliadas que han concurrido a la conferencia allí celebrada.

Dicho Alcalde pronunció un discurso glorificando la ciudad de Verdun y al ejército que defendió dicha plaza.

Contestó Mr. Donmerge afirmando que Rusia conseguirá la realización de sus sueños seculares, la libertad de los mares y que Constantinopla sea rusa.

### Vapor yanqui detenido

Dicen de Londres que un submarino detuvo en el canal de la Mancha al vapor americano «Memphis» libertándole en vista de que no conducía contrabando de guerra.

### Los franceses protestan de la Argentina

La prensa francesa censura a la República Argentina por no haber protestado del bloqueo alemán.

### Culpando a Inglaterra

Dicen de La Haya que el presidente del Consejo de ministros holandés ha manifestado que toda la culpa del bloqueo alemán la tiene Inglaterra.

Agregó que si los submarinos logran destruir un millón de toneladas mensuales, antes de un año estará hecha la paz.

PRENSA SOCIADA.

### Telegrama de «La Marítima»

Gijón 11-14.

Llegamos sin novedad Musel entraremos Gijón marea cuatro tarde.—Femenias.

### Carpintería de NATTA

Queda encargado del expresado taller, el antiguo oficial del mismo Miguel Sintés, que con la colaboración de José M. Natta y Poneti hijo del finado dueño (q. e. p. d.), ofrecen a la clientela y público en general sus servicios en el ramo de carpintería y ebanistería. También a precios muy equitativos se confeccionarán proyectos y presupuestos para nuevas obras de dicho ramo acompañados de los correspondientes planos a escala si así se desea. Catalina Ponseti Vda. de Natta.

Imp. de F. Truyo!, Infanta, 17

# NUEVO CINE

## ESTA SEMANA

GRAN SOLEMNIDAD  
ARTÍSTICA

EL **RECORD** DE TODOS LOS ÉXITOS

# LA FLOR DE LO TO

2.100 metros. ECLIPSE por REGINA BADET.

MUEBLES, MUEBLES, MUEBLES Y MAS

 **MUEBLES** 

**EN CASA SINTES**

PLAZA DEL PRÍNCIPE, 6.—MAHÓN

En muebles de junco hay preciosidades y  
por catálogo se puede escoger.

Precio de fábrica.

### *El Hogar y la Moda*

El periódico más económico del mundo

Por 2 reales al mes da

Un número semanal de EL HOGAR Y LA MODA

Un cuaderno semanal de NOVELA, moral e in-  
teresante.

Un cuaderno semanal de DICCIONARIO ENCICLO-  
PEDIA.

Un cuaderno semanal de HISTORIA DE ES-  
PAÑA.

Entre Periódico, Novela, Diccionario e Historia

**18 Cuadernos al mes por 2 reales**

40 páginas de lectura semanal para la familia!  
EL HOGAR Y LA MODA da, además,

**PATRONOS CORTADOS**

da, además, bonitos y prácticos

**REGALOS MENSUALES**

consistentes en máquinas de coser, vagillas, cor-  
tes de trajes, piezas de tela, etc., a que pueden  
optar todos los suscriptores.

**Todo por los 2 reales al mes**

Llene V. el adjunto cupón y mándelo a

**"El Bazar" de Francisco Pons Carreras**

HANNOVER, 11.—MAHÓN

quien en el acto le dará una muestra gratis.

Hay que advertir que los que se suscriban  
ahora podrán, con muy poco gasto, empezar a  
coleccionar todas las obras desde el cuaderno  
primero.

D. \_\_\_\_\_ que habita  
en \_\_\_\_\_ provincia de \_\_\_\_\_  
calle \_\_\_\_\_ número \_\_\_\_\_ piso \_\_\_\_\_  
desea recibir una muestra gratuita de EL HO-  
GAR Y LA MODA y su Biblioteca